

**Zeitschrift:** Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles  
**Herausgeber:** Société Vaudoise des Sciences Naturelles  
**Band:** 81 (1992)  
**Heft:** 1

**Vorwort:** Liminaire  
**Autor:** Moret, Jean-Louis / Sesiano, Jacques / Thélin, Philippe

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 15.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Liminaire

La Société vaudoise des Sciences naturelles (SVSN), fondée en 1819, célèbre aujourd'hui le 150<sup>e</sup> anniversaire de la naissance de son «Bulletin» (Volume I, 1842-1845, relié en 1846), d'abord paru sous le nom de «Bulletins des séances de la Société vaudoise des Sciences naturelles». Afin de commémorer cette première parution –ainsi que les 150 ans de publication ininterrompue qui ont suivi–, le bureau et le comité de la SVSN ont décidé de faire paraître un *volume spécial* qui regroupe des articles plaçant dans un contexte actuel quelques-uns des sujets abordés dans le premier volume (fig. 1). Il convient préalablement de rappeler que, dans la première moitié du XIX<sup>e</sup> siècle, les sciences naturelles comprenaient, outre les disciplines «fondamentales», les sciences médicales et les sciences techniques. Ceci explique la variété, presque disparate à nos yeux, des sujets traités par les 39 auteurs figurant au sommaire du volume initial. Parmi ceux-ci, deux personnages ont fourni de très nombreuses contributions: Elie Wartmann, qui fut l'instigateur de la création du «Bulletin» et Rodolphe Blanchet. Ce dernier occupe une place un peu à part. Animé, semble-t-il, du désir d'éduquer, il écrivit plusieurs articles de compilation et de synthèse (nous parlerions aujourd'hui de vulgarisation scientifique), faisant, sur des sujets particuliers, le point, parfois incomplet, des connaissances, quelques fois lacunaires, de l'époque.

Ces articles de synthèse vieillissent vite et amèneraient d'aucuns à porter un regard amusé sur l'état de la «science vaudoise» dans la première moitié du XIX<sup>e</sup> siècle. Ce n'e serait guère juste: la SVSN regroupait alors des scientifiques de premier plan, tels que Elie Wartmann, Daniel-Alexandre et Edouard Chavannes, Mathias Mayor, Charles Lardy, entre autres. Il faut cependant reconnaître que la lecture des différents travaux figurant dans le volume I donne l'impression que ces chercheurs, malgré les échanges opérés avec des sociétés savantes de l'Europe entière, étaient bien isolés.

Le comité de rédaction à qui fut confiée la mise en œuvre de ce volume anniversaire a sollicité une vingtaine d'auteurs qui, estimait-il, seraient intéressés à tenir le pari de cette commémoration dans l'esprit désiré. Aussi se flatte-t-il d'avoir pu réunir 15 contributions originales –les unes historiques, les autres méthodologiques– qui constituent le présent volume, et tient-il, en premier lieu, à remercier très chaleureusement tous les auteurs de la qualité de leurs travaux et d'avoir respecté la règle du jeu et les délais rédactionnels assez serrés.

Toutes ces contributions auraient pu être présentées dans un ordre thématique. La question se posait alors: quel classement adopter ? Les ordonner n'était-ce pas en quelque sorte les hiérarchiser ? Plutôt que de courir ce risque,

le comité de rédaction a préféré utiliser l'ordre alphabétique des noms des auteurs (sauf pour l'article rétrospectif), suffisamment universel pour ne pas prêter flanc à la critique. Il offre, en outre, l'avantage de mêler les différents sujets et de rappeler ainsi la diversité du premier volume.

Une commémoration implique forcément la double nécessité d'un bilan et d'une remise en cause. La SVSN peut se targuer d'avoir réussi à assurer, dans des conditions matérielles chroniquement précaires, 150 ans de publication ininterrompue d'un Bulletin de qualité scientifique reconnue. Il ne faut toutefois ni se dissimuler les difficultés passées, que chaque rédacteur est parvenu à surmonter grâce à un engagement acharné et minutieux, ni se fermer aux défis présents et à venir. Le maintien d'une publication scientifique, à vocation prioritairement régionale et répondant aux critères actuels d'exigence dans le cadre d'une concurrence internationale, représente à l'évidence une gageure que la SVSN tient à relever avec ambition.

C'est la raison pour laquelle, depuis quelques années, de nombreuses améliorations ont été apportées afin d'assurer la qualité des articles retenus (désignation de comités de lecture spécialisés selon les disciplines), et pour en assurer une diffusion optimale (possibilité de publier en anglais, répertoire des articles dans les banques de données suivantes: *ASFA-BIOSIS*, *Biological Abstracts*, *Chemical abstracts*, *Geological abstracts*, *GeoRef*, *Zoological records*).

De plus, de nombreux efforts ont permis de restreindre, à l'aide des supports informatiques actuellement disponibles, le coût d'impression du «Bulletin» de la SVSN. La sortie du présent volume est l'occasion d'une amélioration graphique qui se traduit par une nouvelle présentation de la couverture. Le projet a été réalisé par l'École Cantonale d'Arts de Lausanne. Dorénavant, ce graphisme constituera l'image de base de tous les documents émis par la SVSN (publications, affiches, correspondance, feuilles de routage, etc).

Les instances de la SVSN ainsi que le comité de rédaction s'étaient fixés de tenter de financer le présent volume par un apport extra-budgétaire de fonds. C'est la raison pour laquelle de nombreuses entreprises et institutions furent sollicitées, notamment par le biais de parts de soutien de Fr. 500.- l'une. Cette manière de procéder a réussi au-delà des espérances les plus optimistes. Ainsi, l'ensemble des coûts (impression des textes, reproductions des planches et promotion médiatique du volume spécial) a pu être couvert par ces apports de fonds privés. La SVSN tient à remercier tout particulièrement la «Loterie Romande, Société Vaudoise d'Aide Sociale et Culturelle», pour la contribution très substantielle dont elle a gratifié le projet et qui a rendu possible le pari périlleux que la SVSN s'était fixé initialement.

*Lausanne, le 15 septembre 1992.*

Le comité de rédaction

*Jean-Louis Moret, Jacques Sesiano, Philippe Thélin*